

# Advierten que el Daem pudiese requerir de unos \$3.886 millones para terminar la gestión de 2024

**PUERTO MONTT.** *Administrador municipal (s) dijo que necesitan \$2.115.279.379 para finalizar 2024. Alcaldesa (s) confirmó que solicitaron la intervención del CDE para aclarar situación de educación.*

Vicente Pereira

vicente.pereira@diariollanquihue.cl

Un total de \$3.886 millones podría requerir el Departamento de Administración de la Educación Municipal (Daem) para terminar este año.

Según los ediles, este monto no considera los \$2.500 millones que Contraloría ordenó devolver en el "Informe Final Número 861/2021", presentado con fecha 20 de agosto de este año y que trata sobre montos "objektados por la Superintendencia de Educación correspondientes a gastos no relacionados con los fines que establece la Ley 20.248 (Subvención Escolar Preferencial, SEP)".

Ahora, si no se agregan estos recursos, el Daem necesitaría de \$3.800 millones para terminar el año, de los cuales unos \$500 millones serían requeridos hoy al Concejo Municipal, según los ediles.

Visión distinta expuso Iván Leonhardt, administrador municipal (s), quien señaló que ayer en la sesión de la Comisión de Educación del Concejo



EL MUNICIPIO SOLICITÓ AL CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO QUE INTERVENGA EN LA SITUACIÓN DEL DAEM.

Municipal, se hizo efectiva una completa exposición acerca del estado financiero y presupuestario del Daem, a través de la presentación de profesionales que detallaron los recursos acreditados y los fondos que se

van a requerir para terminar el año presupuestario.

En base a lo mostrado, los saldos solicitados que corresponden a requerimientos identificados para el cierre del año presupuestario, son remuneraciones subvención regular, remuneraciones Programa de Integración Escolar (PIE), concurso directores, transporte escolar, arriendo de vehículos, transporte terrestre Isla Tenglo, retiro de residuos y trans-

porte; mantenimiento de infraestructura escolar, imposiciones atrasadas, devoluciones (PIE), demanda obra Faep Correntoso y devolución del estado de pago obra Faep Correntoso.

De esta forma, indicó que los recursos necesarios para el funcionamiento del Daem hasta fin de año corresponden a los \$2.115.279.379.

## CONSEJO DE DEFENSA DEL ESTADO

Por otra parte, Jacquelin Paz, alcaldesa (s) de Puerto Montt, indicó que el municipio solicitó la intervención del Consejo de Defensa del Estado (CDE) para determinar la situación en la que se encuentra en Daem.

"Estamos requiriendo que, en virtud de las materias que se conocen hasta el momento y

## En proceso de respuesta

Iván Leonhardt señala que adicionalmente a los \$2.115.279.379, pero dependiendo del resultado en la gestión de respuestas a solicitudes externas, podrían agregarse convenio Junji (4 cuotas), saldo actual de \$61.674.440 correspondiente a 4 de un total de 15 cuotas. De ellas, se proyectan aún 11 cuotas de \$15.418.610, que en total suman \$169.604.713, que quedarán pendientes hasta el 2025. También saldo licencias médicas SEP (\$545.087.954, saldo en estudio para responder a la Supereduc en un plazo de plazo Contraloría de 60 días; saldos no acreditados (\$1.164.705.473, en estudio, plazo de Contraloría de 30 días). "Estos montos reflejan los compromisos que se deben cubrir en áreas clave como remuneraciones, transporte, infraestructura y otros gastos operacionales", señala el administrador municipal subrogante. En cuanto al convenio de transición al SLEP, indica que se expusieron todos los procesos administrativos informados a la Dirección de Educación Pública (DEP), en lo que se está hoy y se presentaron los desafíos que quedan, los que se están completando y mejorando. Finalmente, dice se expuso sobre los avances del Daem, de acuerdo a cómo se va avanzando en el cronograma. Además, dijo que se establecieron tres jornadas de trabajo, para contar con los aportes del Concejo Municipal.

por las pocas diligencias que se han visto desde el Ministerio Público, que el CDE tome lo que es pertinente y junto a los informes de Contraloría que se han ido presentando sobre estas materias, puedan evaluar la pertinencia de su participación e intervenir en esta temática", apunta Paz.

En este sentido, el requerimiento guarda relación con que analice la forma de intervenir en lo que tiene que ver con los saldos no acreditados. "Lo hemos solicitado, primero en una reunión de trabajo con el Consejo de Defensa del Estado y luego mediante un oficio".

## "PREOCUPANTE"

El concejal Fernando Binder (Ind.), explicó que en la reunión de la comisión se transparentaron los "números reales

## \$3.886 millones

requiere el Daem para finalizar este año si es que no se considerara el informe de Contraloría que ordena devolver plata.

## 2024 es el año

en que los concejales rechazaron el presupuesto para el Daem, en el debate del año pasado.

AGENCIA UNO



LOS CONCEJALES RECHAZARON EL PRESUPUESTO DEL AÑO PASADO. AYER LES INFORMARON ACERCA DE LA SITUACIÓN DEL DAEM.  
(viene de la página anterior)

### “Rápidos y oportunos al contestar”

y definitivos” con respecto al escenario de este año.

En su análisis, sostiene que se trata de “números preocupantes, entendiendo que faltan más de \$7 mil millones para cubrir el déficit presupuestario” total.

Sin embargo, Binder precisa que dicho monto considera los \$2.500 millones que Contraloría ordenó devolver.

Por lo mismo, estima que una parte de estos recursos pasarán “para el próximo año”.

Por ello, precisa que para terminar el año, dentro del déficit estructural, “se necesitan alrededor de \$3.800 millones”. El también alcalde protocolar de la capital regional aseveró que en la cita de ayer no llegaron a ningún acuerdo y, además, le solicitaron a Secplan que les informe respecto a la disponibilidad de dineros para el traspaso y si ello es así de cuánto podría ser el monto. En el fondo, dice, requieren saber cuánto de los \$3.800 millones se puede cubrir y “qué es lo que se dejará de realizar”.

En este sentido, califica de preocupante este escenario, considerando que la actual administración finaliza en diciembre su período para dar paso a una nueva, la que será electa en los comicios municipales del 26 y 27 octubre próximos.

Binder recuerda que el debate sobre las platas para educación no es nuevo, ya que “lo tuvimos el año pasado y por ello se rechazó el presupuesto para educación y el municipal

● Jacquelin Paz, alcaldesa (s) de Puerto Montt, expresó que han sostenido diversas reuniones con las distintas unidades del Daem para revisar los antecedentes de cara a la elaboración del presupuesto 2025. En este sentido, explica que han efectuado un análisis de las materias pendientes, como las relacionadas con la SEP y con lo que será la solicitud de presupuesto desde el Daem al municipio para el financiamiento 2025, que es lo que se discute en la Comisión de Educación. Ahora, respecto a la querrela que los concejales presentaron el lunes en el Juzgado de Garantía y en la cual solicitan que se investigue fraude al Fisco y otros seis delitos, Paz detalló que “el Ministerio Público lleva un trabajo con Educación y, por lo mismo, realiza indagatorias al respecto y han desarrollado procesos que han sido de público conocimiento y que no han sido informados al municipio, porque no tienen ninguna obligación de hacerlo. Pero nosotros, cada vez que nos han solicitado documentación o alguna diligencia, hemos sido súper rápidos y oportunos en contestar”.

también”. Añade que “había una directora (María Luisa Rivera) que decía que se necesitarían \$17 mil millones y el municipio estimaba que con \$5 a \$6 mil millones alcanzaba, pero hoy nos damos cuenta que lo que señalaba la directora se acercaba más a la realidad”.

El edil reclama que el Daem no ejecutara acciones que permitieran disminuir el déficit de todos los años. “El diagnóstico es sobredotación, pero nunca se adoptó una medida y por eso (los traspasos) se transformaron en un aporte municipal permanente”.

#### JUICIOS DE CUENTAS

En la misma línea, el concejal Juan Carlos Cuitiño (Ind.) explica que entre los montos hay que tener algunas precauciones, “que tienen relación con los juicios de cuentas que hizo

la Contraloría al ex alcalde Gerovoy Paredes y al ex director Daem, Albán Mancilla, además de algunos funcionarios”.

Ello, expone con el objetivo de “buscar derechamente responsabilidades personales para el pago de estos dineros y eso también está mencionado en la querrela criminal que presentamos en el Juzgado de Garantía y con la que se busca las responsabilidades individuales penales”.

Es por ello que advierte que “no voy aprobar fondos de los puertomontinos cuando aquí se deben investigar y sancionar las responsabilidades personales, cuando recién ahora se están dando a conocer los primeros responsables de los delitos que se generaron”.

Agrega que se requieren \$3.800 millones para finalizar

este período, pero agregando los informes de Contraloría y reintegros Junji y saldos no acreditados, el monto total podría ascender a \$7 mil millones.

#### VOLUNTADES POLÍTICAS

Sobre la factibilidad de traspasar nuevos fondos al Daem, la concejala Evelyn Chávez (FA) admite que el escenario es complejo. “Puede que las voluntades políticas no estén en esta ocasión”. Recordó que año pasado traspasaron más de \$5 mil millones y que ahora faltan \$3.800 millones para terminar el año.

Luis Vargas, presidente de la Comisión de Educación del Concejo Municipal, destacó que si bien se sigue avanzando para beneficio de los estudiantes de la capital regional, todavía les quedan algunas interrogantes respecto de lo que sucede en el Daem, como los sumarios que restan por efectuarse.

Vargas coloca el acento en que el objetivo es “esclarecer” el daño que pudo existir al patrimonio del Daem.

En tanto, su colega Yercó Rodríguez (UDI), estima que lo que se necesitará para terminar 2024 dependerá de las negociaciones que realice el municipio con Contraloría en lo que respecta a los saldos no acreditados. En el fondo, si es que todavía los pueden rendir y así el monto, hoy está en \$2.500 millones.

De esta forma, Rodríguez proyecta que dependiendo de los resultados de estas gestiones, se podrían necesitar entre \$3.800 millones y \$7 mil millones para finalizar este año. **CS**